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令和３年７月農業委員会総会議事録 

 

日   時 令和３年７月３０日（金曜日）議事開始 午前 ８時４５分 

 

場   所 えびの市役所 １－３・４会議室 

 

出 席 委 員  

【農業委員】 尾山 實文  竹下 助範  山下 正成  下原 小枝子 

       栗下 章二  前原 幸太郎 岩屋 美智子 稲田  優  

       田中 雄策  田上 みゆき 

【推進委員】 谷口 克美  赤川 リク子 西田 保子  園田 義保 

       福迫 久利  津口 えりこ 山口 長徳  溝添 トミ子 

       吉留 律子  土器 三紀夫 吉田 尚美  伊地知トシ子 

        高谷 千代子 杉元 義男  増田 賢造 中津 ゆみ子  

欠 席 委 員  

【農業委員】 なし 

【推進委員】 宮田 吉人 永前 茂則 

事務局職員  

       事務局長    押川 国智  事務局長補佐  鳥澤 庄司  

       農地調整係長  塩入 友之  農地調整係主査 大園 あけみ 

       農地調整係主事 池田 哲也  農地調整係主事 佐藤 純大  

 

 

 

 



 2 

議   題  

    報告第 ８号 農地等の合意解約について 

    報告第 ９号 農用地利用配分計画について 

    議案第２０号 農地法第３条の規定による許可申請について 

    議案第２１号 空き家に附属した農地の指定について 

    議案第２２号 農用地利用集積計画について 

    議案第２３号 農地法第５条の規定による許可申請について 

    議案第２４号 非農地証明願いについて 
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事務局長  それではただいまから令和３年７月定例農業委員会総会を開催いた 

     します。ご起立をお願いいたします。一同礼。おはようございます。 

     ご着席ください。 

尾山会長  【あいさつ・・・・】 

尾山議長  次ぎに委員の出席状況を報告いたします。宮田委員及び永前委員から 

     本日の会議に欠席する旨、届出がありましたので報告します。よって、 

     ただ今の出席者は２６人で定足数に達しております。議事に入る前に議事 

     録署名委員に、岩屋委員と田上委員を指名いたします。 

      それでは、ただ今から今月の議事に入ります｡報告第８号から報告第９号 

     及び議案第２０号から議案第２４号までを一括議題といたします。 

      事務局長に議案の朗読をお願いします。 

事務局長  （議案朗読） 

尾山議長  議案の朗読が終わりました。これより報告及び審議に入ります。まず、 

     報告第８号「農地等の合意解約について」事務局から説明をお願いします。 

事務局   議長。 

尾山議長  事務局。 

事務局   それでは、報告第８号についてご説明いたします。今月の合意解約 

     件数は１０件でございます。２ページをご覧ください。 

      令和３年７月分の合意解約一覧につきましては、ご覧のとおりでござい 

     ます。今月の総会案件と関連がないものについて、順にご説明いたします。 

      整理番号１番から４番につきましては、耕作者変更に伴い、解約する 

     ものでございます。 

      整理番号５番につきましては、所有者が耕作するため、解約するもので 

     ございます。 

      整理番号７番及び８番につきましては、耕作者変更のため、解約する 

     ものでございます。 

      整理番号９番及び１０番につきましては、所有者が耕作するため、解約 

     するものでございます。以上、ご報告いたします。 
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尾山議長  説明が終わりました。何かご質問はありませんか。 

      （なしと言う者多数あり） 

尾山議長  質問がないようですので、次に報告第９号「農用地利用配分計画につい 

     て」事務局から説明をお願いします。 

事務局   議長。 

尾山議長  事務局。 

事務局   それでは、報告第９号「農用地利用配分計画について」ご報告いたし 

     ます。３ページをご覧ください。今月の農用地利用配分計画については、 

     令和３年７月１日付けで県知事が認可した案件をご報告するものでござい 

     ます。計２２件、５９筆、７２，３１７㎡となっております。詳細につき 

     ましては、４ページから９ページに記載のとおりでございます。以上、 

     ご報告いたします。 

尾山議長  説明が終わりました。何かご質問はありませんか。 

      （なしと言う者多数あり） 

尾山議長  質問がないようですので、以上で報告を終わります。次に議案第２０号 

     「農地法第３条の規定による許可申請について」を議題といたします。 

     事務局から説明をお願いします。 

事務局   議長。 

尾山議長  事務局。 

事務局   それでは、議案第２０号「農地法第３条の規定による許可申請について」 

     ご説明いたします。１０ページをご覧ください。今月の許可申請件数は、 

     所有権移転６件、貸借１件の合計７件です。申請人の住所・氏名は省略 

     して、申請内容については、概略ご説明いたします。また、所有者が死亡 

     している場合は、年齢が空欄となりますのでご了承ください。まず、所有 

     権移転からご説明いたしますので１１ページをご覧ください。 

      整理番号１番、田４筆、５，５３５㎡の売買です。価格は総額○○円 

     です。○○の水田に隣接する、ため池１筆を含めた値段となります。１２ 

     ページをご覧ください。 
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      整理番号２番、田１筆、７６３㎡の売買です。価格は総額○○円です。 

      整理番号３番、田１筆、３８５㎡の売買です。価格は総額○○円です。 

      整理番号４番、畑１筆、８６１㎡の贈与です。１３ページをご覧くださ 

     い。 

      整理番号５番、畑２筆、２，６３８㎡の売買です。価格は総額○○円 

     です。 

      整理番号６番、田１筆、２１９㎡の売買です。価格は総額○○円です。 

     所有権移転につきましては、以上となります。続きまして、貸借について 

     ご説明いたしますので１４ページをご覧ください。 

      整理番号１番、田２筆、１，０５１㎡の賃貸借です。 

      以上、所有権移転６件、貸借１件、合計７件です。皆様のご審議方、 

     よろしくお願いいたします。 

尾山議長  事務局の説明が終わりました。議案第２０号については、担当委員が 

     現地確認等をしていただいていますが、土地の現地確認と申請人「受人」 

     の確認を別々にお願いしております。各委員から報告をしていただきま 

     す。まず、整理番号１番の土地及び申請人「受人」の確認を溝添委員に 

     お願いします。 

溝添委員  議長。 

尾山議長  溝添委員。 

溝添委員  整理番号１番について、ご報告いたします。申請農地は、○○自治会内 

     にあります。基盤整備はされていません。周辺の状況は、南側は山林、西 

     側は畜舎、北・東側は畑に接しています。日照・接道・排水は良好です。 

     現在は何も作付けされていませんが、きれいに耕運されていました。 

      続いて、受人について、ご報告いたします。受人の営農状況は、○○ 

     自治会で稲作主体の専業農家です。後継者は、いらっしゃいます。権利 

     取得後は、水稲を作付けするとの事です。地域との調和については、周辺 

     の方々に迷惑を掛けないように協力していきたいとの事です。また、所有 

     農地の管理は、行き届いている事から何ら問題ないと判断しました。皆様 
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     のご審議方、よろしくお願いいたします。 

尾山議長  次に１２ページの整理番号２番の土地を園田委員に、申請人「受人」の 

     確認を吉留委員にお願いします。まず、園田委員にお願いします。 

園田委員  議長。 

尾山議長  園田委員。 

園田委員  整理番号２番の農地について、ご報告いたします。申請農地は、○○ 

     自治会内にあります。奥が袋小路になっている場所にあります。農地の 

     形状は１枚で良好です。周囲の状況は、北・東・南側は宅地、西側は受人 

     の所有する水田となっています。日照・接道は良好です。この農地まで 

     ２トン車がやっと通れるぐらいの農道があります。用排水は良好です。 

     農地の状況は、１メートルほどのカヤが繁茂していました。一部、大型 

     農機具で刈り取った形跡がありました。農地に復旧しつつあるのかと思い 

     ました。奥が袋小路になっているので今後どういうような扱いをしていく 

     のかなと思いました。すぐ西側には、受人が以前、買った農地があり、 

     水稲が作付けされていました。以上、ご報告いたします。 

尾山議長  次に吉留委員にお願いします。 

吉留委員  議長。 

尾山議長  吉留委員。 

吉留委員  整理番号２番の受人について、ご報告いたします。受人の営農状況は、 

     自治会には、入っていないとの事です。稲作主体の兼業農家です。地域と 

     の調和については、畦畔の管理や農薬の散布などをお願いしておきました 

     ので問題ないと判断しました。皆様のご審議方、よろしくお願いいたしま 

     す。 

尾山議長  次に整理番号３番の土地及び申請人「受人」の確認を宮田委員にお願い 

     していましたが、本日は欠席のため、事務局にお願いします。 

事務局   議長。 

尾山議長  事務局。 

事務局   整理番号３番につきまして、宮田委員より報告書を預かっていますので 
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     代読いたします。申請農地は、○○自治会内にあります。基盤整備はして 

     ませんが、農地の形状は良好です。周辺の状況は、北側が宅地、東・西側 

     は水田、南側は農道に接しています。日照・接道・用排水は良好です。 

      続いて、受人について、ご報告いたします。受人の営農状況は、○○ 

     自治会で稲作主体の兼業農家です。後継者は、いらっしゃいます。権利 

     取得後は、水稲を作付けするとの事です。地域との調和については、周辺 

     の方々に迷惑を掛けないように協力していきたいとの事です。また、受人 

     は兼業ですが、営農にも一生懸命に取り組まれており、所有農地の管理も 

     行き届いている事から何ら問題ないと判断しました。皆様のご審議方、 

     よろしくお願いいたします。 

尾山議長  次に整理番号４番の土地を園田委員に、申請人「受人」の確認を栗下委 

     員にお願いします。まず、園田委員にお願いします。 

園田委員  議長。 

尾山議長  園田委員。 

園田委員  整理番号４番の農地について、ご報告いたします。申請農地は、○○ 

     自治会内にあります。堤防のすぐ下となります。基盤整備はしていません 

     が、農地の形状は良好です。周辺の状況は、北側は宅地、東・西・南側 

     は畑に接しています。日照・接道・排水は良好です。農地の状況は、高さ 

     ３０ｃｍぐらいの雑草が繁茂していました。渡人が高齢なため、農機具が 

     使えず、放置されて、こうなったのかなと思います。トラクターを使えば、 

     すぐきれいになる状況でした。以上、ご報告いたします。 

尾山議長  次に栗下委員にお願いします。 

栗下委員  議長。 

尾山議長  栗下委員。 

栗下委員  整理番号４番の受人について、ご報告いたします。受人の営農状況は、 

     ○○自治会で繁殖牛主体の専業農家です。後継者は、いらっしゃいます。 

     地域との調和について、所有農地の管理は、行き届いている事から何ら 

     問題ないと判断しました。皆様のご審議方、よろしくお願いいたします。 
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尾山議長  次に１３ページの整理番号５番の土地及び申請人「受人」の確認を高谷 

     委員にお願いします。 

高谷委員  議長。 

尾山議長  高谷委員。 

高谷委員  整理番号５番について、ご報告いたします。申請農地は、○○自治会内 

     にあります。基盤整備はしていません。周辺の状況は、南・西側は山林、 

     東・北側は畑に接しています。農地の状況は、現在、遊休農地となって 

     いますが、日照・接道・排水は良好です。 

      続いて、受人について、ご報告いたします。受人の営農状況は、○○ 

     自治会で露地野菜主体の専業農家ですが、他に養豚と養鶏をしています。 

     受人は市の認定法人の代表者です。後継者は、いらっしゃいます。権利 

     取得後は、遊休農地を改善して、露地野菜を作付けするとの事です。地域 

     との調和については、地域で行われる作業には協力していくとの事でした。 

     また、所有農地の管理は、行き届いている事から何ら問題ないと判断しま 

     した。皆様のご審議方、よろしくお願いいたします。 

尾山議長  次に整理番号６番の土地及び申請人「受人」の確認を赤川委員にお願い 

     します。 

赤川委員  議長。 

尾山議長  赤川委員。 

赤川委員  整理番号６番について、ご報告いたします。申請農地は、○○自治会内 

     にあります。基盤整備はしていません。周辺の状況は、北・東側は○○、 

     南側は水田、西側は農道に接しています。日照・接道・用排水は良好です。 

     農地の状況は、現在、何も作付けされていませんでした。 

      続いて、受人について、ご報告いたします。受人の営農状況は、○○ 

     自治会で稲作主体の専業農家です。後継者は、いらっしゃいます。権利 

     取得後は、畑として利用していくとの事でした。地域との調和については、 

     所有農地の管理は行き届いている事から何ら問題ないと判断しました。 

     皆様のご審議方、よろしくお願いいたします。 
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尾山議長  次に１４ページの貸借整理番号１番の土地及び申請人「受人」の確認を 

     宮田委員にお願いしていましたが、本日は欠席のため、事務局にお願い 

     します。 

事務局   議長。 

尾山議長  事務局 

事務局   貸借整理番号１番につきまして、宮田委員より報告書を預かっています 

     ので代読いたします。申請農地は、○○自治会内にあります。基盤整備は 

     していません。登記では２筆ですが、現在は１枚の水田となっていました。 

     農地の形状は、三角形となっており、やや不良です。周辺の状況は、北側 

     が宅地、その他、三方向は水田に接しています。日照・接道・用排水は 

     良好です。 

      続いて、受人について、ご報告いたします。受人の営農状況は、○○ 

     自治会で稲作主体の専業農家です。権利取得後は、水稲を作付けするとの 

     事でした。地域との調和については、周辺の方々に迷惑を掛けないように 

     農地を管理していくとの事でした。また、所有農地の管理は行き届いて 

     いる事から何ら問題ないと判断しました。皆様のご審議方、よろしくお願 

     いいたします。 

尾山議長  各委員の説明が終わりました。続きまして、事務局より判断根拠の説明 

     をお願いします。 

事務局   議長。 

尾山議長  事務局。 

事務局   今回の申請内容につきましては、農地法第３条第２項第１号から第６号 

     まで事前に事務局で申請書に基づき調査しましたが、問題はありません 

     でした。農地法第３条第２項第７号につきましては、委員の皆様より事前 

     調査の報告がありましたとおりであり、地域との調和要件など問題はない 

     ということでございます。 

      従いまして、計７件につきましては、農地法第３条第２項各号に該当 

     しないため、許可要件をすべて満たしていると判断いたします。以上で 
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     ございます。 

尾山議長  ただ今、各委員及び事務局より説明がありました。これより議案第２０ 

     号の審議に入ります。各委員の質疑を求めます。質疑はありませんか。 

山下委員  議長。 

尾山議長  山下委員。 

山下委員  申し訳ありませんが、住所について、お聞きいたします。１３ページの 

     所有権移転整理番号５番の渡人についてですが、以前、私の自宅のすぐ隣 

     に住んでいた方ですが、しばらく行方が分からなくなっていたので、ここ 

     に住所が記載してありますが、こちらの利用状況調査の住所と違うので 

     どちらが本当の住所なのか、お聞きします。 

局長補佐  議長。 

尾山議長  局長補佐。 

局長補佐  先ほどの山下委員のご質問にお答えいたします。３条許可申請書に本人 

     の住民票が添付されている事から住所は総会議案に記載された住所で間違 

     いないと思います。利用状況調査の住所は、こちらの確認不足でございま 

     すので訂正したいと思います。以上です。 

尾山議長  山下委員、よろしいでしょうか。 

山下委員  はい。 

尾山議長  他に質疑はありませんか。 

      （なしと言う者多数あり） 

尾山議長  質疑なしの発言がありましたので、質疑を終結いたします。お諮りいた 

     します。議案第２０号は原案のとおり承認することに賛成の委員の挙手を 

     求めます。 

      （全員挙手） 

尾山議長  全員賛成と認めます。よってお諮りのとおり決定いたします。次に議案 

     第２１号「空き家に附属した農地の指定について」を議題といたします。 

     事務局から説明をお願いします。 

事務局   議長。 
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尾山議長  事務局。 

事務局   それでは議案第２１号についてご説明いたします。１５ページをご覧くだ 

     さい。今月の指定申出件数は２件です。申出人の住所・氏名は省略し、 

     内容については概略、ご説明いたします。１６ページをご覧ください。 

      整理番号１番、田６筆、畑３筆、計９筆、５，０２４㎡です。空き家 

     バンクは登録済で農地の状況としては、全部、遊休化しております。 

      整理番号２番、畑１筆、２７３㎡です。空き家バンクは登録済で農地の 

     状況としては、全部、遊休化しております。皆様のご審議方、よろしく 

     お願いいたします。 

尾山議長  事務局の説明が終わりました。議案第２１号については、担当委員が現地 

     確認等をしていただいていますので、報告をしていただきます。まず、整理 

     番号１番について、赤川委員にお願いします。 

赤川委員  議長。 

尾山議長  赤川委員。 

赤川委員  それでは、整理番号１番について、ご報告いたします。申請農地は、 

     ○○自治会内にあります。農地の状況については、何も作付けされておら 

     ず、遊休化していました。以上、ご報告いたします。 

尾山議長  次に整理番号２番について、前原委員にお願いします。 

前原委員  議長。 

尾山議長  前原委員。 

前原委員  それでは、整理番号２番について、ご報告いたします。申請農地は、 

     ○○自治会内にあります。農地の状況については、何も作付けされておら 

     ず、遊休化していました。以上、ご報告いたします。 

尾山議長  説明が終わりました。続きまして、事務局より判断根拠の説明をお願い 

     します。 

事務局   議長。 

尾山議長  事務局。 

事務局   今回の指定申出内容につきましては、農地法３条第２項第５号の別段面 
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     積の取扱基準第５条第２項第１号から４号まで事前に事務局で申出書に 

     基づき調査しましたが、問題ありませんでした。従いまして、空き家に 

     附属した農地の指定要件を満たしていると考えます。以上でございます。 

尾山議長  ただいま、事務局より説明がありました。これより議案第２１号の審議に 

     入ります。各委員の質疑を求めます。質疑はありませんか。 

稲田委員  議長。 

尾山議長  稲田委員。 

稲田委員  整理番号１番について、お聞きします。空き家に附属した農地という事 

     で、面積が５，０２４㎡ありますが、一般の農家が取得すればよろしい 

     ですが、そうでない方が小菜園として取得するには、面積が広すぎるよう 

     ですが、お聞きいたします。 

局長補佐  議長。 

尾山議長  局長補佐。 

局長補佐  先ほどの稲田委員のご質問にお答えいたします。面積は５，０２４㎡ 

     ですが、９筆で細かく分かれています。この農地の進入路が宅地と一体化 

     しているため、空き家とセットでないと農地の進入路が無くなってしまう 

     ので空き家に附属した農地として指定の申出があった次第でございます。 

     以上です。 

尾山議長  稲田委員、よろしいでしょうか。 

稲田委員  はい。 

尾山議長  他に質疑はありませんか。 

栗下委員  議長。 

尾山議長  栗下委員。 

栗下委員  事務局にお聞きしますが、今まで空き家に附属した農地の指定の申出 

     が相当な数あったと思いますが、その中で買い手が何件等あったものか 

     お分かりであれば、教えてください。また、自分の家の近くにも空き家 

     がありますが、セイダカアワダチ草が繁茂していて、周辺の方々が迷惑を 

     しています。空き家の雑草について、どのような対策があるのか、お聞き 
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     します。 

局長補佐  議長。 

尾山議長  局長補佐。 

局長補佐  先ほどの栗下委員のご質問にお答えいたします。まず、空き家に附属 

     した農地の指定について、平成２８年４月１日より別段面積を設定して、 

     空き家に附属した農地の指定申出を始めて、これまで２３件、４４筆、 

     ２８，５４４㎡を指定しました。そのうち、７件、９筆、８，００３㎡が 

     農地法第３条で売買され、現時点で１７件、３５筆、２０，５４１㎡と 

     なっています。 

      あと、空き家の雑草についてですが、宅地の苦情となりますので市民 

     環境課生活環境係に苦情相談の窓口がございますのでこちらに相談して 

     いただきければと思います。 

      また、空き家関係になりますと財産管理課の建築係が空き家に関しては、 

     取扱いをしていると聞いているところでございます。以上です。 

栗下委員  分かりました。 

尾山議長  他に質疑はありませんか。 

      （なしと言う者多数あり） 

尾山議長  質疑なしの発言がありましたので、質疑を終結いたします。お諮りいた 

     します。議案第２１号は原案のとおり承認することに賛成の委員の挙手を 

     求めます。 

      （全員挙手） 

尾山議長  全員賛成と認めます。よってお諮りのとおり決定いたします。次に議案 

     第２２号「農用地利用集積計画について」を議題といたします。事務局 

     から説明をお願いします。 

事務局   議長。 

尾山議長  事務局。 

事務局   それでは議案第２２号「農用地利用集積計画について」ご説明したしま 

     す。１７ページをご覧ください。 
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      今月の計画件数は所有権移転３件、利用権設定１２件、合計１５件と 

     なっております。利用権設定のうち、農地中間管理事業は７件となって 

     おります。申出人の住所・氏名、備考欄につきましては、特記事項のみを 

     説明して、他は省略させていただきます。また、法人及び所有者が死亡 

     している場合は、年齢が空欄となりますのでご了承ください。はじめに 

     所有権移転関係につきまして、ご説明いたします。１８ページをご覧くだ 

     さい。 

      整理番号１番、１８ページから１９ページをご覧ください。畑５筆、 

     １６，３３１㎡の売買です。価格は総額○○円です。 

      整理番号２番、田１筆、畑２筆、計２筆、２，３２２㎡の売買です。 

     価格は総額○○円です。増田委員の掘起しです。２０ページをご覧くださ 

     い。 

      整理番号３番、田２筆、２，９６６㎡の贈与です。以上、所有権移転３ 

     件です。続きまして、利用権設定についてご説明いたします。なお、利用 

     権設定については、貸借期間及び借賃についても省略し、特記事項のみ 

     説明させて頂きます。なお、使用貸借については賃貸料の記載が空欄と 

     なりますのでご了承ください。２１ページをご覧ください。 

      整理番号１番、田１筆、１，８７１㎡の賃貸借です。 

      整理番号２番、２１ページから２３ページをご覧ください。田７筆、 

     ４，４５６㎡の賃貸借です。 

      整理番号３番、２３ページから２７ページをご覧ください。田１３筆、 

     １５，０９７．５２㎡の賃貸借です。 

      整理番号４番、田３筆、１，４８７㎡の賃貸借です。２８ページをご覧 

     ください。 

      整理番号５番、畑１筆、１，８１３㎡の賃貸借です。 

      整理番号６番、田２筆、１，２４１㎡の賃貸借です。２９ページをご覧 

     ください。 

      整理番号７番から同１２番までは農地中間管理事業ですので、その旨の 
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     説明は省略させていただきます。なお、借受人の経営面積欄の記載は農地 

     中間管理機構が借り受けて利用配分計画の配分先が未入力となっている 

     面積がシステム上表示されてしまいますのでご了承ください。 

      整理番号７番、畑３筆、６，９４３㎡の賃貸借です。３０ページをご覧 

     ください。 

      整理番号８番、畑１筆、２，９４３㎡の賃貸借です。 

      整理番号９番、畑１筆、５１３㎡の賃貸借です。 

      整理番号１０番、３０ページから３１ページをご覧ください。田３筆、 

     畑１筆、計４筆、３，８３２㎡の使用貸借です。３２ページをご覧くだ 

     さい。 

      整理番号１１番、田３筆、２，０２２㎡の賃貸借です。３３ページを 

     ご覧ください。 

      整理番号１２番、３３ページから３４ページをご覧ください。田７筆、 

     ３，１０６㎡の賃貸借です。○○地区畑かん事業で換地登記後の農地を 

     貸借する案件でございます。登記は完了していないため、備考欄に仮地番 

     を記載しています。賃借料については、換地登記後の面積に対するもので 

     ございます。 

      以上、計画内容は、市の基本構想に基づくものであり、それぞれ利用権 

     設定等を受ける者が農用地の全てを効率的に利用して耕作すること、農 

     作業に常時従事することなど、農業経営基盤強化促進法第１８条第３項の 

     各要件を満たしていると考えます。ご審議方、よろしくお願いいたします。 

尾山議長  ただ今、事務局の説明が終わりました。これより議案第２２号の審議に 

     入ります。２１ページの利用権設定整理番号１番の譲受人は○○委員の 

     奥様です。よって、農業委員会等にする法律第３１条「議事参与の制限」 

     の規定に基づき、○○委員の退席を求めて審議します。○○委員の退席を 

     お願いします。 

      （○○委員退席） 

尾山議長  それでは、ただ今から利用権設定整理番号１番の審議に入ります。各委 



 16 

     員の質疑を求めます。質疑はありませんか。 

      （なしと言う者多数あり） 

尾山議長  質疑なしの発言がありましたので、質疑を終結いたします。お諮りいた 

     します。利用権設定整理番号１番は原案のとおり承認することに賛成の 

     委員の挙手を求めます。 

      （全員挙手） 

尾山議長  全員賛成と認めます。よってお諮りのとおり決定いたします。○○委員 

     の退席を解きます。 

      （○○委員着席） 

尾山議長  それでは、利用権設定整理番号１番を除く、議案第２２号の審議に入り 

     ます。各委員の質疑を求めます。質疑はありませんか。 

杉元委員  議長。 

尾山議長  杉元委員。 

杉元委員  １８ページの所有権移転整理番号１番について、お聞きします。現況が 

     畑でここはおそらく茶園だと思いますが、譲受人は権利取得後、何を作付 

     けされる予定かお聞きします。 

事務局   議長。 

尾山議長  事務局。 

事務局   茶園のお茶は、掘起して取り除いた後、苗木を植えるとの事でござい 

     ます。 

尾山議長  苗木を植えるとの事でございます。杉元委員、よろしいでしょうか。 

杉元委員  はい。 

尾山議長  他に質疑はありませんか。 

      （なしと言う者多数あり） 

尾山議長  質疑なしの発言がありましたので、質疑を終結いたします。お諮りいた 

     します。議案第２２号は原案のとおり承認することに賛成の委員の挙手を 

     求めます。 

      （全員挙手） 



 17 

尾山議長  全員賛成と認めます。よってお諮りのとおり決定いたします。議案第 

     ２２号については、原案のとおり決定した旨を市長に通知します。ここで 

     しばらく休憩いたします。。 

      （１０分間休憩） 

尾山議長  休憩前に引き続き、会議を開きます。ここで会長代理が事務局にお聞き 

     したい事があるという事ですのでよろしくお願いいたします。 

会長代理  ここで時間を頂きまして、お聞きしたいと思います。農地中間管理事業 

     についてですが、宮崎県農業振興公社が主体でされていますが、売買や賃貸 

     などがあり、私の担当地区でも農地中間管理事業で何とかしてあげたい案件 

     があります。農地中間管理事業が始まった頃は、出し手と受け手の調整を 

     公社で行っていただけると遊休農地などをまとめていけば、集積できると 

     考えていましたが、実際は出し手が受け手を見つけないと公社は農地を預か 

     らないようです。そういったところを事務局で公社に提言していただきたい 

     と思いますのでお願いします。 

局長補佐  ただいま会長代理からご要望がございましたが、宮崎県農業振興公社が 

     行う農地中間管理事業及び売買事業については、出し手と受け手が決まって 

     なければ、事業ができない状況でございます。農業委員会が毎年実施して 

     いる農地利用意向調査で所有者の方から農地中間管理事業を利用したいと 

     の意向があり、協議や情報提供を行っても規程に合わないので借受けできな 

     いと通知が来るだけでございます。公社の基本的な考え方は、出し手と受け 

     手が決まってなければ、農地を預からないようでこれは現在も変わっていな 

     いところです。公社には、このような意見があったとお伝えしたいと思いま 

     す。以上です。 

尾山議長  皆さんもご経験があると思いますが、農地中間管理事業は借り手を見つ 

     けないと受けてくれません。 

谷口委員  議長。 

尾山議長  谷口委員。 

谷口委員  農業を取り巻く環境は、年々悪化していると思います。そのような状況 
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     の中で所有者が農地は要らないと言った時に我々委員は、委員の使命が 

     ございますので仕事としていく訳ですが、一般の方は至難だと思います。 

     大型機械を持っている担い手などは場所の良い圃場を借りていきますが、 

     しかしながら、若干、場所が悪い圃場だと作業の効率上、借りないと 

     いう事でございます。本来の農業、日本の農業の楽しさ、将来を国が示さ 

     ないと、国が中心となってやっていかないと簡単に解決できる問題では 

     ないと、国全体でこの事を考えていかないといけないと私も常々思って 

     おります。以上です。 

尾山議長  おっしゃる通りでございます。地域での担い手不足などもあると思い 

     ます。 

      それでは議案審議に戻りたいと思います。次に、議案第２３号「農地法 

     第５条の規定による許可申請について」、議案第２４号「非農地証明願い 

     について」を議題といたします。事務局から説明をお願いします。 

事務局   議長 

尾山議長  事務局。 

事務局   それでは議案第２３号「農地法第５条の規定による許可申請について」 

     ご説明いたします。３５ページをご覧ください。今月の許可申請件数は 

     ６件です。申請人等の住所・氏名、立地基準については説明を省略させて 

     いただきます。３６ページをご覧ください。 

      整理番号１番、場所が大字○○、田１筆、７３９㎡を一般個人住宅用地 

     として、申請するものです。権利関係は売買です。立地基準が第１種農地 

     のため、原則不許可となりますが、農地法施行令第４条第１項第２号イ 

     及び農地法施行規則第３３条第１項第４号に規定されます第１種農地の 

     不許可の例外、集落接続に該当すると判断しております。また、今回の 

     転用面積について、一般個人住宅敷地の面積基準は５００㎡以内となって 

     いますが、進入路部分を含めた面積となります。仮に残地を残した場合、 

     袋地となる事から農地として利用する事が困難となるため、分筆せず、 

     １筆全体での申請となった訳でございます。工事期間は令和３年９月１０ 
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     日から令和４年３月１０日まででございます。事業費につきましては、 

     土地取得費○○円、造成費○○円、建築費○○円、合計○○円を全額融資 

     にて対応されるとの事でございます。生活排水につきましては、合併浄化 

     槽で処理後、西側市道側溝に排水いたします。雨水による排水につきまし 

     ても同様に処理します。 

      整理番号２番、場所が大字○○、田１筆、４９９㎡を一般個人住宅用地 

     として、申請するものです。権利関係は贈与です。工事期間は令和３年９ 

     月１０日から１２月３１日まででございます。事業費につきましては、 

     建設費○○円を全額融資により対応されるとの事でございます。生活排水 

     につきましては、合併浄化槽で処理後、南側市道側溝に排水いたします。 

      整理番号３番、場所が大字○○、畑１筆、４９９㎡を一般個人住宅用地 

     として、申請するものです。権利関係は贈与です。立地基準が第１種農地 

     のため、原則不許可となりますが、農地法施行令第４条第１項第２号イ 

     及び農地法施行規則第３３条第１項第４号に規定されます第１種農地の 

     不許可の例外、集落接続に該当すると判断しております。事業費につきま 

     しては、造成費○○円、建築費○○円、諸経費○○円、合計○○円を全額 

     融資にて対応されるとの事でございます。生活排水につきましては、合併 

     浄化槽で処理後、東側排水路に排水いたします。雨水による排水につきま 

     しても同様に処理します。 

      整理番号４番、場所が大字○○、畑３筆、２，３７１㎡を太陽光発電 

     施設用地として、申請するものです。権利関係は売買です。工事期間は 

     令和３年１０月１日から１２月３１日まででございます。事業費につき 

     ましては、土地取得費○○円、造成費○○円、建設費○○円、諸経費○○ 

     円、合計○○円を全額自己資金にて対応されるとの事でございます。雨水 

     につきましては、地下浸透及び西側排水路に自然流下で排水いたします。 

      整理番号５番、６番につきましては、同一事業者であり、申請地が隣接 

     しているため、併せてご説明いたします。３７ページから３８ページを 

     ご覧ください。整理番号５番、ここで訂正をお願いします。３８ページの 
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     ところに整理番号５番の合計筆数と面積が記入されていませんでした。田 

     ３筆、１，１０９㎡と記入をお願いいたします。それでは、説明に戻りま 

     す。場所が大字○○、田３筆、１，１０９㎡、整理番号６番、場所が大字 

     ○○、田１筆、４８４㎡、合計田４筆、１，５９３㎡を太陽光発電施設 

     用地として、申請するものです。権利関係は売買です。工事期間は令和３ 

     年９月１日から１０月３０日まででございます。事業費につきましては、 

     土地取得費○○円、造成費○○円、建設費○○円、合計○○円を全額自己 

     資金にて対応されるとの事でございます。雨水につきましては、地下浸透 

     で処理いたします。 

      続きまして、議案第２４号「非農地証明願いについて」ご説明いたしま 

     す。３９ページをご覧ください。今月の証明願い件数は４件です。申請人 

     の住所・氏名、立地基準については省略させていただきます。４０ページ 

     をご覧ください。 

      整理番号１番、場所が大字○○、畑４筆、３，５１６㎡です。申請理由 

     は山林です。 

      整理番号２番、場所が大字○○、田１筆、２５４㎡です。申請理由は 

     山林です。４１ページをご覧ください。 

      整理番号３番、場所が大字○○、田２筆、４，０２１㎡です。申請理由 

     は山林です。 

      整理番号４番、場所が大字○○、畑１筆、３，６４９㎡です。申請理由 

     は山林です。 

      以上、ご審議方、よろしくお願いいたします。 

尾山議長  事務局の説明が終わりました。議案第２３号から第２４号については、 

     ７月２９日、第１小委員会で審議がされておりますので、ここで第１小委 

     員会から報告をお願いします。 

下原第１小委員長 議長。 

尾山議長  第１小委員長。 

下原第１小委員長 それでは、第１小委員会の報告を行います。会長から招集を受け 
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     まして、７月２９日に委員１０名、事務局３名の計１３名の出席のもと、 

     第１小委員会を開催いたしました。今回の議案は、農地法第５条６件、 

     非農地証明願い４件、計１０件です。それでは、議案ごとにご説明いたし 

     ます。 

      議案第２３号、農地法第５条、整理番号１番について、ご説明いたしま 

     す。譲受人は今回、一般個人住宅を建築したく、適地を探していたところ、 

     適地を見つけたので所有者である譲渡人に相談したところ、了承を得た 

     ので申請するものです。場所は○○地区でございます。○○から南東に約 

     ５４０ｍのところに位置します。申請地の状況は、北・南側は農地、東側 

     が宅地、西側が宅地・道路に接しています。北・南側に農地がありますが、 

     北側の農地は遊休農地で耕作されておらず、また、南側の農地は日照等 

     影響はなく被害防除対策をしている事から農地への影響はないと判断しま 

     した。その他、特に問題は見当たりませんでした。 

      整理番号２番について、ご説明いたします。譲受人は今回、申請地に 

     一般個人住宅を建築したく、所有者である○○に相談したところ、了承を 

     得たので申請するものです。場所は○○地区でございます。○○から北に 

     約２５０ｍのところに位置します。申請地の状況は、北側は宅地、東側は 

     農地と転用許可済みの土地、西側は市道、南側は農地に接しています。 

     農地と接していますが、譲渡人である○○の農地であるので農地への影響 

     はないと判断しました。その他、特に問題は見当たりませんでした。 

      整理番号３番について、ご説明いたします。譲受人は今回、申請地に 

     一般個人住宅を建築したく、所有者である○○に相談したところ、了承を 

     得たので申請するものです。場所は○○地区でございます。○○公民館 

     から南西に約２３０ｍのところに位置します。申請地の状況は、北・南・ 

     西側は農地、東側は宅地・市道に接しています。三方向で農地と接して 

     いますが、日照等に影響の無いようにし、被害防除対策をするとの事 

     なので農地への影響はないと判断しました。その他、特に問題は見当たり 

     ませんでした。 
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      整理番号４番について、ご説明いたします。譲受人は県外の太陽光発電 

     事業者でえびの市で太陽光発電施設を建設したく適地を探してましたが、 

     適地を見つけたので所有者である譲渡人に相談したところ、了承を得た 

     ので申請するものです。場所は○○地区でございます。○○公民館から南 

     に約３００ｍのところに位置します。申請地の状況は、北・南側は農地、 

     東側は農地・宅地、西側は宅地・山林に接しています。農地に三方向で 

     接していますが、日照等に影響の無いように設置し、被害防除対策も取る 

     事から農地への影響はないと判断しました。その他、特に問題は見当たり 

     ませんでした。 

      整理番号５番及び６番については、同一事業のため、併せてご説明いた 

     します。譲受人は市外の太陽光発事業者でえびの市で太陽光発電施設を 

     建設したく適地を探してましたが、適地を見つけたので所有者である譲渡 

     人に相談したところ、了承を得たので申請するものです。場所は○○地区 

     でございます。○○公民館から東に約５３０ｍのところに位置します。 

     申請地の状況は、周囲は全て農地に接しています。全て農地に接していま 

     すが、日照等に影響が無いように設置し、被害防除対策も取る事から農地 

     への影響はないと判断しました。その他、特に問題は見当たりません 

     でした 

      続きまして、議案第２４号非農地証明願いについて、ご説明いたします。 

      まず、整理番号１番について、ご説明いたします。申請地は○○地区で 

     ございます。現況は山林となります。耕作放棄地のうち農地として利用 

     するには、一定水準以上の物理的条件整備が必要であるが、農業的利用を 

     図るための条件整備が計画されていない土地でその土地が森林の様相を 

     呈しているなど農地に復元するための物理的な条件整備が著しく困難で 

     あると判断しました。その他、特に問題は見当たりませんでした。 

      次に整理番号２番及び３番については、接道が無かったので事務局が 

     用意した航空写真及び現況写真で判断しました。現況は山林となります。 

     耕作放棄地のうち農地として利用するには、一定水準以上の物理的条件 
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     整備が必要であるが、農業的利用を図るための条件整備が計画されていな 

     い土地でその土地が森林の様相を呈しているなど農地に復元するための 

     物理的な条件整備が著しく困難であると判断しました。その他、特に問題 

     は見当たりませんでした。 

      最後に整理番号４番について、ご説明いたします。申請地は○○地区で 

     ございます。現況は山林となります。耕作放棄地のうち農地として利用 

     するには、一定水準以上の物理的条件整備が必要であるが、農業的利用を 

     図るための条件整備が計画されていない土地でその土地が森林の様相を 

     呈しているなど農地に復元するための物理的な条件整備が著しく困難で 

     あると判断しました。その他、特に問題は見当たりませんでした。 

      以上、第１小委員会は、慎重・審議しました結果、農地法第５条申請 

     ６件、非農地証明願い４件、計１０件については、全会一致で許可相当 

     及び非農地としてもやむを得ないと判断いたしました。皆さまにご審議を 

     お願いいたしまして、第１小委員会の報告を終わります。 

尾山議長  続きまして、事務局より判断根拠の説明をお願いします。 

事務局   議長。 

尾山議長  事務局。 

事務局   判断根拠をご説明いたします。農地法第５条の規定による転用許可申請 

     において、一般基準につきましては、申請書に基づき審査した結果、問題 

     ございませんでした。立地基準につきましても小委員長報告にありました 

     とおり、問題ないとのことでございます。また、非農地証明願いについて、 

     県が示す証明書交付手続き要領及び市農業委員会非農地判定に係る取扱 

     基準に合致していると判断いたします。よって、今月の議案第２３号から 

     第２４号の計１０件につきましては、転用許可基準及び、非農地判断基準 

     を全て満たしていると判断いたします。以上でございます。 

尾山議長  ただ今、第１小委員長報告及び事務局の説明がありました。これより 

     審議に入ります。各委員の質疑を求めます。質疑はありませんか。 

増田委員  議長。 
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尾山議長  増田委員。 

増田委員  事務局に要望です。転用が出てきた場合、特に太陽光の場合、特に山間 

     地の場合、事前に事務局で確認をされると思いますが、この時点で幅広く 

     周囲を確認していただきたいと思います。この間、事務局に見てもらいま 

     したが、そういう事例が発生していますのでよろしくお願いいたします。 

     これは要望です。以上です。 

尾山議長  増田委員から要望がありました。ありがとうございます。他に質疑は 

     ありませんか。 

      （なしと言う者多数あり） 

尾山議長  質疑なしの発言がありましたので、質疑を終結いたします。議案第２３ 

     号から第２４号に対する第１小委員長は許可相当であります。また、事務 

     局の判断も許可相当であります。お諮りいたします。議案第２３号から第 

     ２４号は、原案のとおり承認することに賛成の委員の挙手を求めます。 

      （全員挙手） 

尾山議長  全員賛成と認めます。議案第２３号は原案のとおり、許可相当として 

     知事に意見書を送付いたします。また、議案第２４号は、お諮りのとおり 

     決定いたします。 

      以上で本日の議案審議は終了いたしました。 

 

           終了時間 午前１０時１６分 


